



el tema migrante y el proteccionismo tendrían importantes consecuencias para América Latina.

2024 es el año de más elecciones y de mayor número de votantes en la historia mundial. Destacan así las elecciones en: India, Estados Unidos, Indonesia, Pakistán, Bangladesh, Rusia, México y Turquía, entre otros. Los movimientos observados en la actualidad internacional es lo que hace apretar los dientes en relación a una posible llegada de Trump a la oficina oval.

Los 10 hitos para 2024, según Zanny Minton Beddoes, la editora en jefe de The Economist, son los siguientes:

- i. Voto y ejercicio electoral. Nunca como ahora la democracia electoral estará activa en el mundo. Habrá más de 70 elecciones en 2024, que dirigirán los destinos de cerca de 4,200 millones de almas. Muchas elecciones no serán ni libres ni justas.
- ii. La escogencia estadounidense. Los votantes y las cortes darán el veredicto a Donald Trump, que tiene un chance de 1 a 3 en estos momentos de recuperar la presidencia. Los llamados estados indecisos serán hoy cruciales.
- iii. Europa, un pie al frente. Europa tendrá que aumentar su apoyo a Ucrania, ante la amenaza rusa, liderada por Putin que seguramente se reelegirá el próximo año. Hay un riesgo de pérdida de soporte estadounidense, en caso que Donald Trump sea reelecto.
- iv. La escalada conflictiva del medio oriente. La pregunta ante el conflicto vigente es si ¿se convertirá en una conflagración regional o existe algún chance de paz? Para los Estados Unidos este es un test sobre si se puede adaptar a un mundo cada vez más amenazante.
- v. El desorden multipolar. El plan del nearshoring para regiones como el hemisferio occidental, que ha sido abordado en diversos análisis por esta revista, se ha detenido un tanto por los conflictos en Ucrania y en Gaza. Rusia también ha perdido influencia. Los conflictos locales se han acrecentado y el mundo se está preparando ante la emergencia de más poderes adicionales al norteamericano.

- vi. Una segunda guerra fría. Los conflictos de matiz ideológico se acrecientan. Pareciera ser que la retórica a lo guerra fría se ha aumentado. El nearshoring pareciera ser más fácil decirlo en palabras que hacerlo realidad. Mientras tanto el cortejo del sur en torno a los recursos naturales continuará con fuerza.
- vii. Nueva geografía energética. La transición hacia energías limpias está acuñando súper poderes verdes y dibujando el mapa de recursos e insumos. El litio, el cobre y el níquel son materias primas fundamentales, y es por ello que vemos también la conflictividad sobre tales recursos en Guatemala y Panamá, entre otros. La perspectiva de ello desde un país en vías de desarrollo como Guatemala o de los grandes poderes resulta ser muy diferente. La desigualdad al respecto está presente, así también la afectación a medios de vida.
- viii. La incertidumbre económica. El 2023 continuó con el rebote de la pandemia y la recuperación. Sin embargo, la prospectiva vuelve a caer en las vicisitudes del pasado pre pandémico, según múltiples análisis y no sólo el de The Economist. Y ello se hace extensivo especialmente para América Latina. Una variable se refiere a las tasas de interés, que drenan gasto de inversión de las empresas privadas. A la vez China pareciera entrar en los llamados estados estacionarios del mundo en desarrollo, incluso con amenazas de deflación.
- ix. La entrada fuerte de la Inteligencia Artificial (IA). Si antes estábamos a merced de la tecnocracia, ahora se viene el mundo de los techies, que son principalmente jóvenes de la generación Z. Los reguladores se interesan y preocupan por la misma, sin embargo, las divergencias son variadas. Los usos y los abusos estarán a la orden del día. El 2024 será un año de alta presencia de la IA. Incluso en los diseños de esta revista ya vamos aprendiendo en torno a su uso, y no digamos en las formas de investigar.
- x. ¿Temas de unidad global? Si los juegos panamericanos realizados en Chile en 2023, así como los centroamericanos y del Caribe de

San Salvador, representaron intentos de unidad global, las Olimpiadas de París podrían representar algo de mayores dimensiones, en el mismo

sentido. Al menos para disipar las grandes amenazas de conflagraciones mundiales, encendidas en oriente medio y en Europa del Este.

## ¿Qué depara la prospectiva centroamericana?

---

La toma de posesión de autoridades en el Ejecutivo y Legislativo el 14 de enero de 2024 resulta un tema de crucial importancia para Guatemala y la parte norte de América Central. El 15 de enero también toman posesión 340 alcaldes. Adicionalmente, los 13 magistrados de la Corte Suprema de Justicia deberán renovarse en el transcurso de 10 meses.

En El Salvador también se presentan cambios, aun cuando de naturaleza muy peculiar, debido a la reelección del popular presidente Nayib Bukele, a pesar de la prohibición constitucional al respecto.

En el caso guatemalteco, el desenlace electoral aún adquiere a estas fechas características de incertidumbre. De acuerdo con Román y Barreno (2023) tanto la Corte Interamericana de Derechos

Humanos (CIDH) como funcionarios del Gobierno de EE. UU. y , 28 expresidentes del continente han rechazado el uso abusivo del poder por parte del Ministerio Público (MP) de Guatemala en el desenlace electoral del país.

De tales organizaciones se hizo un llamado a la reversión de las medidas y a allanar el camino para la toma de posesión del 14 de enero, por parte de las nuevas autoridades electas del organismo Ejecutivo, tema que ha sido abordado en pasados análisis de actualidad.

Siempre hablando de la parte norte centroamericana, la realidad política salvadoreña también es motivo de preocupación. Según editorial de la revista Factum (8 de octubre) la campaña para las elecciones generales de 2023 comenzó

el pasado 3 de octubre, manifestándose en una tozudez del actual presidente de violar la ley. Además, se subrayan pasajes de opacidad en la asignación y uso del gasto público.

Se recalca, además, que las de febrero y marzo de 2024 serán unas elecciones onerosas. Recordemos que el 4 de febrero se vota para presidente y vicepresidente, y el 3 de marzo para diputados y alcaldes, además del Parlamento Centroamericano.

En El Salvador la discusión actual sobre plataformas y programas de política pública y temas de interés común están obnubilados por el reinado de Nayib Bukele, un gobernante hábil, con sus acciones anti crimen organizado, y recientemente como estrella fulgurante del glamour de Miss Universo organizado en El Salvador.

Bukele también inauguró en fecha reciente una faraónica biblioteca pública, contando con el apoyo financiero y técnico de la cooperación de China continental.

Panamá, que es un hervidero social hoy, por la oposición popular a la instalación

de una mina de cobre, celebra elecciones generales el domingo 24 de mayo de 2024. La figura del expresidente Ricardo Martinelli vuelve a dar de qué hablar, punteando en algunas encuestas, aun cuando fue condenado a 10 años de prisión por lavado de dinero.

Martinelli es una especie de Donald Trump tropical, en virtud de que ha sido condenado, pero la justicia panameña no ha evitado que su candidatura prosiga, a pesar de que se le vincula de manera fuerte con el caso Oderbecht.

Los principales rivales de Martinelli en las elecciones presidenciales del 5 de mayo de 2024 son el expresidente Martín Torrijos hijo (2004-2009) y el actual vicepresidente José Gabriel Carrizo, aunque en sus partidos todavía no se realizaron elecciones primarias partidarias.

En el plano económico, la Comisión Económica para América Latina (2023) estima que las economías centroamericanas y la República Dominicana (CARD) registrarán una tasa de crecimiento más modesta del

3.7%, inferior al 4.8% de 2022. Ello es debido al menor dinamismo del comercio exterior, y una merma de la demanda

interna, en virtud de que las tasas de interés continúan altas, intentando frenar la inflación. (véase la tabla 1).

**Tabla 1**

*Centroamérica y República Dominicana: tasas de crecimiento del PIB, 2020-2023 (en porcentajes)*

País	2020	2021	2022	2023 <sup>2</sup>
<b>Costa Rica</b>	-4,3	7,8	4,3	3,8
<b>El Salvador</b>	-7,8	11,2	2,6	2,1
<b>Guatemala</b>	-1,8	8,0	4,1	3,4
<b>Honduras</b>	-9,0	12,5	4,0	3,4
<b>Nicaragua</b>	-1,8	10,3	3,8	2,4
<b>Panamá</b>	-17,7	15,8	10,8	5,1
<b>Rep. Dominicana</b>	-6,7	12,3	4,9	3,7
<b>Promedio CARD<sup>b</sup></b>	-7,4	10,8	4,8	3,7

Fuente: Comisión Económica para América Latina (CEPAL). a Las cifras de 2003 corresponden a estimaciones de CEPAL b corresponden al promedio ponderado

Las altas tasas de interés han llevado a que en algunos países se pospongan proyectos de inversión y el consumo

muestre una menor dinámica, mientras que el fenómeno de El Niño ha tenido efectos negativos en el sector agrícola.

## Referencias

Boletín del Tribunal Electoral de Panamá. (2022). Convocatoria a la Elección General del 5 de mayo de 2024 y aprueba su reglamentación. Panamá.

FACTum. (8 de octubre de 2023). Comenzó la oscura campaña electoral, El Salvador. <https://www.revistafactum.com/comenzo-la-oscura-campana-editorial-2/>

Padilla Pérez, R., Cruz, G., Fain, L., Gilbert, R., González, E., López, J., Orozco, R., Pérez Gabriel, J., Rivas Valdivia, J., Romero, I., Santamaría, J. (2023). Estudio económico de Centroamérica y la República Dominicana en 2023 y perspectivas para 2024. CEPAL. <https://repositorio.cepal.org/server/api/core/bitstreams/9fa42046-e053-460e-8b1e-fa41c2a53073/content>

Román, J. y Barreno, R. (19 de noviembre de 2023). CIDH califica acciones del MP abusivas. Prensa Libre.

Standage, T. (6 de noviembre de 2023). Tom Standage's ten trends to watch in 2024. <https://www.economist.com/the-world-ahead/2023/11/06/tom-standages-ten-trends-to-watch-in-2024>

The economist (16 de noviembre de 2023). Introducing The World Ahead 2024. <https://www.economist.com/the-world-ahead/2023/11/16/introducing-the-world-ahead-2024>

The economist. (18 de noviembre de 2023). Donald Trump poses the biggest danger to the world in 2024. <https://www.economist.com/leaders/2023/11/16/donald-trump-poses-the-biggest-danger-to-the-world-in-2024>

